



## Coahuila, aún en el escándalo

*Fuente: Javier Mariscal  
21 enero 2013*

Con el tema de la deuda de estados sin salir de la agenda de medios y el nombre de esta entidad párrafo tras párrafo, resulta raro que el Gobernador del Estado ‘ya no vea problema’

SALTILLO.- ¡Craso error!, si alguien le dijo al gobernador de Coahuila, Rubén Moreira, que a su regreso de Detroit el escándalo de la deuda de los estados ya habría salido de la agenda de medios, razón por la cual habría aventurado la declaración previa al viaje en la que decía que ya Coahuila “no es tema en esto de las deudas”, pues no sólo lo sigue siendo, sino que aún es protagonista de los comentarios que indician a los estados que están en la peor situación en el país.

Reavivida “la llama” con la situación de las deudas municipales, la oleada de análisis y notas no dejan de tomar a Coahuila como referente de pésima administración pública cuyo manejo financiero aún tiene aspectos muy oscuros de los que poco desglose se ha ofrecido a una población que en tropel de comentarios, hasta altisonantes, sigue mostrando su indignación en las redes sociales.

Empero, si algo positivo derivará de todo esto, a decir de los especialistas, sería justamente el fortalecimiento de la transparencia aunado al de la mejora en los controles públicos para evitar que los gobernantes sigan “saqueando” las arcas y despilfarrando dinero sin explicar en qué.

### **Legislarían límites**

A decir del coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Manlio Fabio Beltrones, pronto se impondrán límites al endeudamiento en estados y municipios, a través de un “combo legislativo”.

Un cable de Notimex cita que “el legislador confió en que este año se pueda aprobar la ley de responsabilidad hacendaria y deuda pública de las entidades federativas y municipios, así como la de reforma fiscal”.

Estas legislaciones complementarían a la Ley General de Contabilidad Gubernamental —ya aprobada—, así como la reforma para fortalecer al Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI).

Además, según Beltrones, también se sumará la integración de la Comisión Nacional Anticorrupción y la revisión al fuero de los servidores públicos.

### **Más cifras**

Según comenta el analista Marco A. Mares, “el monto de las obligaciones financieras de estados y municipios pasó de 99 mil mdp al cierre de diciembre del 2001 a 407 mil millones al tercer trimestre de 2012”.

“Pero, más allá del problema mismo y de su potencial solución, lo cierto es que el saldo de la crisis de la deuda subnacional ha dejado ver de manera nítida retratos de abuso de poder, historias de ambición y corrupción”, comenta Mares.

Agrega que el problema trasciende los créditos bancarios. “De hecho, el riesgo de no pago a bancos es bajísimo”, apunta.

Los bancos están bien cubiertos con las garantías que firmaron los gobiernos locales. De ahí que no resulte raro que los ejecutivos de cuentas “hablen maravillas” de los actuales funcionarios que firmaron las reestructuras, pues, al final, quien paga los platos rotos no son ellos ni los gobernantes, sino una población a la que nadie le pidió aval.

Pero, los focos rojos siguen en los compromisos con proveedores y acreedores no bancarios. Y un lugar muy importante en esta lista de riesgo corresponde a empresas constructoras, bien porque no se les acaba de pagar o porque las nuevas administraciones no tienen recursos para contratar obras.

Y aunque ya también se esbosan cambios a las leyes para penalizar a los funcionarios irresponsables, ladrones o despilfarradores, en el desánimo de, por ejemplo, los coahuilenses, persiste el mal sabor de boca de que el ex gobernador ya ni está en el país, y aunque estuviera, pues las leyes no plantearían “penas retroactivas”.

### **Transparencia obligatoria y bancos sin ‘mea culpa’**

La falta de transparencia financiera y de una política de deuda son los principales causas del emproblemamiento de estados y municipios, aseguró un ejecutivo de Standard and Poor’s.

Citado en un cable de El Universal, S&P destaca que para prevenir más casos de incumplimiento en estados y municipios en México se requerirá de un control más eficaz sobre el crecimiento del gasto operativo y de inversión, así como de un análisis más profundo sobre las razones para solicitar nueva deuda e implementar cambios contables y difundir a cabalidad la información financiera.

No obstante, lo que al final todos parecen olvidar es la co-responsabilidad de la banca misma, que en todo este “río revuelto” es la que más ha pescado y a la que nadie ha reprendido.

**26 por ciento es la deuda promedio de presupuestos estatales para este 2013: SHCP.**

**100 por ciento del presupuesto anual de Coahuila no le alcanzaría aún para tapan el megaboquete que dejó Humberto Moreira en las finanzas del Estado.**

**29 por ciento creció el crédito bancario a entidades de noviembre de 2011 a igual mes de 2012, según datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores.**